



Carlos Martínez Sarasola

la Argentina de los caciques

O el país que no fue



DEL NUEVO EXTREMO / PUEBLOS ORIGINARIOS



Carlos Martínez Sarasola

Antropólogo (Universidad de Buenos Aires, 1974), especializado en la temática indígena, la etnohistoria y los estudios de la frontera como metáfora de la construcción de la Argentina. Autor de los libros *Nuestros paisanos los indios*; *Los Hijos de la Tierra* y *De manera sagrada y en celebración*. Coautor de *El lenguaje de los dioses*; *Mapuches del Neuquén* y *Diseños indígenas en el arte textil de Santiago del Estero*. Docente en actividades de posgrado y profesor invitado en Universidades del exterior. En los últimos años investiga sobre las cosmovisiones originarias, la idea de realidad que las sustenta y el chamanismo, en el marco de los procesos de reetnización y espiritualidad emergentes. Es profesor e investigador de la Maestría y el Instituto en Diversidad Cultural de la Universidad Nacional de Tres de Febrero (UNTREF). Miembro de TEFROS, Taller de Etnohistoria de la Frontera Sur (Universidad Nacional de Río Cuarto). Director de la Fundación desde América, una ONG dedicada a promover la sabiduría, el arte y la cosmovisión de los pueblos originarios en su encuentro con la nueva consciencia occidental.

www.cmartinezsarasola.com

www.desdeamerica.org.ar

Librería García Cambeiro

ÍNDICE

AGRADECIMIENTOS	9
INTRODUCCIÓN: Un país con los pueblos indígenas	15
1. "HAY LUGAR SUFICIENTE PARA INDIOS Y CRISTIANOS..." La visión del cacique Lorenzo en pleno Virreinato (1780-1796)...	35
2. "QUEREMOS PELEAR UNIDOS CON USTEDES" Arengas en el Cabildo: tehuelches, pampas y ranqueles contra los ingleses (1806-1807)	38
3. "LA LAGUNA ES DE TODOS LOS HOMBRES, COMO LOS PASTOS DEL CAMPO A LOS ANIMALES" El Mayo de los pampas: los indígenas y los emisarios del "Señor Gobierno" (1810)	44
4. "TODOS LOS PEGUENCHES ACEPTAMOS TUS PROPUESTAS..." Encuentros en el círculo sagrado con San Martín, el "hombre de luz" (1816).....	49
5. "NO ME CANSO DE ACONSEJAR A MIS CACIQUES QUE NO FALTEMOS EN UN ÁPICE A LOS TRATADOS DE PAZ Y ALIANZA CON LOS SRES. ARGENTINOS" Los "indios amigos" (1830-1875)	63
6. "MIS OJOS SON POCOS PARA MIRAR A TANTAS PARTES" Calfucurá y la Confederación de Salinas Grandes (1834-1873) ..	99
7. "HAGA TODO LO POSIBLE PARA ENTRAR EN LOS ARREGLOS DE PAZ" Namuncurá y la continuación de la dinastía salinera (1873-1883)	141

8. “YA SOMOS COMPADRES, HERMANO, AHORA USTED DIRÁ CÓMO NOS HEMOS DE TRATAR” Los ranküllche de Leubucó, Poitagüe y El Cuero (1854-1878). .	210
9. “YO NO SÉ POR QUÉ QUIERE USTED SACARNOS DE MI TIERRA. YO NO LE HE QUITADO SU PUEBLO; YO ESTOY EN TIERRA PROPIA Y UD. sí QUE ESTÁ EN TIERRA AJENA” Vicente Catrunao Pincén, el señor de la palabra (1873-1878). . .	261
10. “ES CIERTO QUE PROMETIMOS NO ROBAR Y SER AMIGOS, PERO CON LA CONDICIÓN DE QUE FUÉRAMOS HERMANOS” Últimos mensajes desde el Sur: Saygüeque, Foyel, Inacayal, Reuque Curá y Purrán (1863-1885)	283
EPÍLOGO	328
ANEXOS	331
I. Tratados	333
II. Tratados de “los indios amigos”	352
III. Los grandes parlamentos o juntas	365
IV. Comitivas diplomáticas indígenas	372
V. Los “indiosblancos”	380
VI. La población de las tolderías	399
VII. El fin de los Caciques.	401
BIBLIOGRAFÍA.	407

Una hipótesis del autor de *Nuestros paisanos los indios*, que desafía la manera tradicional de entender nuestra historia: más allá de la violencia de la época y de los enfrentamientos librados para la defensa de sus culturas, territorios y cosmovisiones, los grandes caciques de las pampas y Patagonia evidenciaron una clara intención hacia la convivencia con la nueva sociedad en formación que proponían los "blancos", en la medida en que fueran respetados sus derechos como habitantes originarios.

Como el subtítulo del libro lo dice, aquella posibilidad "no fue", porque el proyecto de país que finalmente se impuso a fines del siglo XIX, decidió no incluir a los pueblos originarios. La Argentina nació así automutilada, negando a los hijos de la tierra. Y lo que es peor y lo que esta obra sostiene, es que aquel proceso de aniquilamiento se llevó a cabo mientras los caciques tenían por voluntad convivir con "el otro", tal como ellos y su gente lo hacían en las tolдерías.

Este nuevo ensayo de Carlos Martínez Sarasola nos sumerge otra vez en las profundidades de la perspectiva etnohistórica, siempre desde una mirada que busca lo novedoso, lo original, con ese plus que caracteriza a la obra del autor. El resultado es sorprendente, emocionante. La palabra cruda, clara de los caciques recorre estas páginas, interpelando a nuestra memoria como sociedad y dejándonos un legado hacia adelante: el de recuperar el valor de la diversidad, con la certeza de que aún es posible construir esa sociedad que aquellos líderes soñaron hace no mucho tiempo atrás.

ISBN 978-987-609-353-8



9 789876 1093538

DEL NUEVO EXTREMO
www.delnuevoextremo.com

